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Исследовано влияние ингибиторов коррозии в составах фрикционных композитов на коррозион-

ные процессы и шумообразование в узлах трения. Изготовлены модельные композиты, содержащие в 

качестве целевой добавки комплексные ингибиторы коррозии. Проведены триботехнические испыта-

ния фрикционного композита по схеме «плоскость—плоскость». Показано, что плёнки переноса на 

поверхности стального контртела образуются преимущественно ламинарными частицами износа ком-

позита с размерами до 50 мкм. Данные рентгеновской фотоэлектронной спектроскопии подтвердили 

наличие в плёнках переноса всех элементов, относящихся к основным компонентам фрикционного 

материала, включая ингибиторы коррозии. Проведены климатические испытания. Показано, что в 

паре трения с композитом, не содержащим ингибитор коррозии, преобладающей является сплошная 

коррозия металлического контртела, однако с течением времени активно развиваются питтинги. Сте-

пень коррозионного повреждения поверхности достигает 90—95 % номинальной площади контакта. 

Установлено, что введение комплексного ингибитора коррозии в состав фрикционных композитов в 

количестве 1,5—3,0 мас. % снижает степень коррозионного поражения номинальной площади трения 

металлического контртела на 20—35 %. Обнаружен эффект снижения степени коррозионного повре-

ждения области поверхности металлического контртела за пределами номинальной площади трения 

на 50-60 %. Проведены трибоакустические испытания металлических контртел, подверженных кор-

розионному воздействию в ходе климатических испытаний. В полосе частот 50 Гц — 20 кГц опреде-

лены уровни звукового давления, генерируемого фрикционной парой трения. Установлено, что ис-

пользование ингибиторов коррозии привело к снижению уровня шума, причём наиболее значимое 

уменьшение на 7—30 дБ произошло в высокочастотной области 6—20 кГц. 

Ключевые слова: фрикционный композит, тормоза, ингибитор коррозии, пленки переноса, корро-

зия, шумообразование при трении.  
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Abstract 

The influence of corrosion inhibitors in friction composite formulation on corrosion processes and noise 

generation in friction units has been studied. Model friction composites containing complex corrosion inhib-

itors as target additives were manufactured. Tribological tests of the friction composites were carried out 

using the “plane-to-plane” scheme. It has been shown that transfer films are formed predominantly on the 

surface of metallic counterbody by laminar wear particles of the composite with sizes up to 50 μm. X-ray 

photoelectron spectroscopy data confirmed the presence in the transfer films of all elements related to the 

main components of the friction material including corrosion inhibitors. Climatic tests were realized. It has 

been shown that in a friction pair with a composite that does not contain a corrosion inhibitor, continuous 

corrosion of the metal counterbody is predominant, but pitting actively develops over time. The degree of the 

surface corrosion damage reached 90—95 % of the nominal contact area. It has been established that addition 

of a complex corrosion inhibitor into the formulation of friction composites in an amount of 1.5—3.0 wt. % 

reduced the degree of corrosion damage within the nominal friction area of the metal counterbody by 20—

35 %. The effect of reducing the degree of corrosion damage to the surface area of the metal counterbody 

outside the nominal friction area by 50—60 % was discovered. Triboacoustic tests were carried out on metal 

counterbodies exposed to corrosion during climatic tests. In the frequency band 50 Hz — 20 kHz, the sound 

pressure levels generated by the friction pair were determined. It was found that the use of corrosion inhibitors 

led to a decrease in noise levels, with the most significant reduction of 7—30 dB occurring in the high-

frequency range 6—20 kHz. 
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